

## AVANT-PROPOS

Un élément conjoncturel et une tendance de fond justifient que *Kairos* consacre une livraison à Fichte. L'élément conjoncturel, c'est l'inscription, à l'initiative de Bernard Bourgeois, de l'œuvre de Fichte au programme de l'écrit de l'Agrégation de philosophie pour les années 2000 et 2001 : Fichte n'avait plus eu les honneurs de l'écrit du concours depuis 1898, époque d'une première réception de son œuvre en France. La tendance de fond, c'est le renouvellement des études fichtéennes d'expression française depuis quelques années : après Hegel, après Schelling, c'est maintenant au tour de l'œuvre de Fichte d'être abondamment traduite, re-traduite et commentée. Il y a certes eu les travaux fondateurs de Xavier Léon, de Martial Gueroult et, plus récemment, d'Alexis Philonenko, mais l'intérêt pour Fichte est néanmoins resté assez confidentiel – comme écrasé par les monumentales « études kantienne » et « études hégéliennes ». Que la majeure partie des textes fichtéens (particulièrement les exposés de la Doctrine de la science) rédigés après 1804 ne soit toujours pas disponible en français, n'est évidemment pas étranger à cet état de fait. Les choses commencent maintenant à changer et l'on peut espérer disposer dans un avenir relativement proche de la traduction des textes majeurs du dernier Fichte.

« *Lectures de Fichte* » : le titre sous lequel nous plaçons ce recueil d'études est à entendre de multiples façons (subjective et objective). Il s'agit de la manière dont Fichte a lu d'autres philosophes, de la manière dont Fichte lui-même a été lu et reçu par d'autres, et enfin de la manière dont on peut lire et comprendre aujourd'hui tel ou tel aspect de la pensée de Fichte.

« *Contributions à une théorie de la reconnaissance* » : non sans lien avec ce qui précède (puisque Fichte est lui-même un théoricien de la reconnaissance réciproque des consciences), nous regroupons sous cet intitulé trois études consacrées aux usages qu'il est possible de faire et aux sens qu'il est possible de donner au concept de reconnaissance dans le champ de la philosophie sociale critique, notamment à la suite du travail d'Axel Honneth (*Kampf um Anerkennung*, Frankfurt a.M., Suhrkamp, 1994 ; *La lutte pour la reconnaissance*, trad. P. Rusch, Paris, Le Cerf, 2000).

Franck FISCHBACH